

ADVERTENCIA  
Aparecerá á las 6. a m.  
tod s los días excepto los  
siguientes á los de fiesta.

# EL INDEPENDIENTE

OFICINA  
Y TALLERES  
CALLE 1ª SUR, Nº 277  
APARTADO DE CORREOS  
Nº 391

DIARIO DE LA MANANA

AÑO I

(SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 20 DE DICIEMBRE DE 1907

NÚMERO 169

## LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano

y regreso..... \$ 110 00 "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano

y regreso..... \$ 80 00 "

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José, Limón.

Limón, 4 de Julio de 1907.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## Molino Victoria

La Harina Victoria, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.— El acemilado, rico en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados.—Pruebe La Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

## WOLF & CIA.

Aserradero, Fábrica de Hielo, Molino para Huesos.

Situado cien varas al sur del Puente de la Fábrica de Licores

Se raja, acepilla y alista madera á precios equitativos y sin demora ninguna.

### SE COMPRAN HUESOS AL MENUDEO

en cualquier cantidad, y se venden molidos para abono y para mezclar con el alimento de las aves de corral, lo que hace que éstas aumenten la postura de huevos.

### SE VENDE HIELO A DOMICILIO á 5 cts. EL KILO

y se remite á provincias á Cr. 3.00 el quintal bien acondicionado para el transporte.

## FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.

Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don Lesmes Jiménez

## Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)

Única jardinería moderna en Costa Rica.

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

## Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan cal para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

### TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York,	Por Prinz August Wilhelm .....	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim.....	70 "
	" Sarnia y Sibirla.....	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KNITH, Agents

## Cerveza Negra Marca ESTRELLA

BESTSTOUT PORTER



LAGER BIER

# La Botica

que despacha con esmero y prontitud las recetas, que tiene gran surtido de

Drogas y medicinas de patente.

que vende las afamadas

Preparaciones TABONUCO AL GUAYACOL, LOMBRICINA, TRICOFERINA, etc., etc.,

que ofrece toda clase de

Polvos, Jabones, Perfumes, Aguas para el tocador y pastas dentífricas, es en San José la Botica

## LA VIOLETA

### ALMANAQUE

La vigilia de Sto. Tomás, apóstol; los santos mártires Liberato y Bayulo; los santos mártires Amén, Zenón, Tolomeo, Ingenio y Teófilo, soldados; san Julio, mártir; los santos mártires Eugenio y Macario, presbíteros; san Filogonio, obispo; santo Domingo, obispo y confesor; santo Domingo de Silos, abad.

### NOTAS DE DON PEDRO N. GUTIERREZ

Día 20. Buen tiempo.  
Día 21. Oscuro y frío.

## Santo Domingo de Silos, confesor

El admirable taumaturgo santo Domingo de Silos fué natural de Cañas, pequeño lugar de la Rioja, y en su niñez se ejerció en apacentar el ganado de su padre, después de lo cual se apartó á hacer vida solitaria y de contemplación. Pareciéndole más segura la vida religiosa, se hizo monje en el monasterio de San Millán, de Padres benedictinos, en donde estudió con gran provecho las divinas letras, y ordenado de sacerdote,

diéronle el cargo de cura de Santa María de Cañas. Tan buena cuenta dió de este oficio, que le llamaron á San Millán y le hicieron prior del monasterio. Aquí dió aquella muestra de tesón y santa libertad resistiendo al rey de Navarra don García, que por su propia autoridad y con violencia intentó sacar ciertas joyas y el oro y la plata de la sacristía del convento; por lo cual le desterró el rey con algunos de sus monjes. Acogióse Domingo á Fernando I, rey de Castilla y de León, de quien fué recibido con benevolencia y amor, y su fama de santidad empujó á extenderse por España. Habiendo decaído en lo espiritual y temporal el insigne monasterio de Silos, el rey no halló remedio más eficaz para reparar sus pérdidas, que confiarlo á santo Domingo nombrándole su abad. Durante veintitrés años lo gobernó con admirable ejemplo de vida, maravilloso celo y grande acrecentamiento de sus monjes en virtud y perfección. Finalmente, habiendo corrido el santo abad tan gloriosa

mente su carrera, y entendiéndose se le acercaba el fin de su vida, llamó á sus monjes, les dió muy saludables documentos, y recibidos los santos sacramentos, dió su alma al Señor.

### RECETARIO

No caigas en el vicio de las almas vulgares más trándote muy recio y comodón en tus cargos oficiales.

## EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casel

### Flor del día

Los abusos muchas veces no son más que exageraciones de un buen principio

### Atraigamos

capitales

Ayer debe haber tenido lugar en Limón la primera reunión del Cuerpo de Bomberos. Cábenos la honra de haber sido los primeros en lanzar la idea de la formación de un cuerpo EN SERIO, después de haber afaado la apatía con que mirábamos el asunto pasados los ayes de cada siniestro. Hoy ya es un hecho dicho cuerpo.

El peligro de incendio en que ha vivido de continuo nuestro puerto, ha mantenido siempre elevado el tipo de seguro, al extremo de haber sido imposible á los propietarios en pequeña escala asegurar sus propiedades sino en la cantidad indispensable que exige el resguardo del crédito.

Las circunstancias especiales en que está edificada la ciudad han hecho imprescindible el seguro, y eso representa una emigración fuerte de capital. Desgraciadamente no hemos hallado hasta ahora un medio eficaz de contenerla, puez las medidas de seguridad sólo ahora van á tomarse EN SERIO; y como una compensación posible á esa emigración de capital, podría el estado inducir á las compañías aseguradoras á radicar en el país algo de ese capital mediante garantías y facilidades que se les brinden con ese objeto.

Es evidente que el capital busca su mejor inversión, pero se prescinde del beneficio por temor al riesgo. Si se les concediera mayores seguridades para la recaudación de créditos hipotecarios, por ejemplo, no sería imposible que las compañías de seguros, que disponen siempre de cantidades considerables de dinero colocadas en el exterior á muy bajo tipo de interés, trajeran algunas porciones al país.

Otro tanto sucede con el seguro de vida, cuyo fin es socialmente humanitario.

Aun cuando la masa de sus operaciones diste algo de las que representa el seguro de in-

endio, significa también capitales emigrados; y á fin de que no salgan del país tanto éstos como aquéllos, y al contrario, entran otros, podría concederse á dichas compañías por un lapso de años determinado, y por vía de ensayo, que no estén sujetas al pago de contribución alguna sobre sus pólizas y primas, ni sobre el capital que inmigran y radican en el país, cualquiera que sea su inversión; que las cantidades prestadas á mutuo por estas compañías á un tipo de interés que no exceda del 8 o/o anual, por ejemplo, tendrán el carácter de preferente sobre el haber del deudor, aun cuando no se hubiera establecido prenda ó hipoteca como garantía; que podrán estipular en sus contratos la venta de los bienes dados en prenda ó hipoteca, y realizarlos con el carácter de mandantes del deudor, sin necesidad de juicio alguno.

La única condición precisa en dichos contratos sería el convenio que estableciera el avalúo de los bienes dados en prenda ó hipoteca.

Con tales concesiones, que á las compañías halagarían mucho, pues el extranjero le tiembla á la eternidad de nuestros juicios, no saldrían los capitales por seguros de vida y contra incendios, inmigrarían otros por lo contrario, el comercio y la agricultura se aprovecharían del préstamo á bajo tipo, y la competencia con nuestras casas bancarias quedaría establecida, viéndose ellas, por lo mismo, obligadas á moderar su tipo de préstamo y sus leoninas condiciones.

Tenemos otras consideraciones que hacer relacionadas con el incendio y el cuerpo que va á atacarlo, pero por hoy basta y sobra para que algún legislador de espíritu verdaderamente patriótico estudie nuestra idea y le dé forma.

## Brillante discurso

A fin de honrar la 4a. plana, publicamos en ella ayer lo más importante del número, á saber, la primera parte del brillante discurso pronunciado por el señor presbítero don Agustín Blessing, digno Rector del Seminario, en el solemne acto de la Distribución de Premios de ese plantel. Asimismo, para ir haciendo interesante esa plana, publicamos hoy la conclusión de dicho discurso, que ha sido acogido con tanto entusiasmo que ayer hubo que hacer un nuevo tiro de la edición para satisfacer los pedidos del número.

## Por el Hospicio de Huérfanos

Como declamos en nuestro artículo pertinente, queda abierta la suscripción para regalar juguetes el día de Navidad á los niños del Hospicio de Huérfanos. Las cantidades suscritas deben entregarse al señor don Manuel V. Blanco, en su librería LA EDUCACIÓN.

Queda abierta la suscripción "El Independiente" ..... Ct. 25

Tomás J. Fernández..... 20

José Johnson..... 10

Rafael Badilla..... 25

Doctor Matías C. Rojas..... 2

Un padre de familia..... 2

Doctor Claudio Velio..... 15

X. X..... 2

Mmanuel Antonio Gallegos... 2

Francisco Carranza F..... 5

Mmanuel V. Blanco.....	2
Lic. Cleto González Viquez..	20
Cesferino Calderón.....	1
Presbo. Salomón Valenciano	8
Ilmo. Sr. Dr. Juan G. Stork	25
Dego Torres.....	10
J. J. Rodríguez.....	25
Piedad Z. v. de Mendiola ..	5
Jaime Bennett.....	5
Lindo Brothers.....	20

## Los "golfos"

Una gran vergüenza para nuestra capital es la multitud de muchachos malcriados, rateros unos, desnaturalizados otros, que pululan á toda hora por nuestras calles. Cae alguien de un resbalón producido por las inmundicias que ellos mismos arrojan, y ahí están los *golfos* (así los llaman en España) riéndose á mandíbula batiente del chichón ó susto que el pobre transeunte ha recibido; pónese alguien un *tirolé* ó un *vestido* que no sea muy común, y ahí están los *golfos* burlándose atrevidamente del que esas prendas llegó á ponerse; hay una representación teatral, y ahí están los *golfos* falsificando entradas y revendiendo otras por el doble de su verdadero precio, cuando no se han introducido furtivamente escondiéndose entre la muchedumbre; pasa algún cojo ó paraltico, y los *golfos* van detrás insultándolo; y así, son éstos una verdadera plaga que es deshonra para nuestra cultura capital.

La prensa local á cada instante da cuenta de robos escandalosos cometidos por esos muchachos que no reconocen ninguna ley. Los grandes criminales, casi siempre, son conocidos por algún apodo; aquí también tenemos muchachos tan populares por sus hazañas, que se les reconoce por sobrenombres fundados en lo que ellos son.

Y es que, sin ninguna educación moral en sus casas, por descuido ó mala fe de algunos padres, esos pobres muchachos se han criado en medio de la maldad.

Ya que esos padres no miran por el bien de sus hijos, la Policía debe ser enérgica con aquellos viciosos, castigando severamente á los que cometan faltas.

## ¿Por qué?

He aquí la pregunta que oímos á cada paso: ¿por qué ha de prohibir la Iglesia ninguna lectura?

Aunque los impíos quieran afirmar que si prohíbe ciertas lecturas es por temor, no es así por cierto: la Iglesia no teme por ella, esto es, por la Religión, sino por sus hijos, por todos los fieles cristianos.

No es común la ciencia suficiente para poder distinguir lo verdadero de lo falso; y es tan difícil en ciertos casos el descubrir el veneno concentrado sutilmente en lecturas ataviadas con la forma más correcta de literatura, que aun hombres experimentados y profundos en las ciencias han sufrido golpes y han estado en peligro de ser seducidos.

¿Cómo, pues, podrá confiar en sus fuerzas y esperar salir triunfantes del peligro tanto lector vulgar, que apenas tiene instrucción primaria ó poco más?

Y aunque sea profundo en ciencias naturales, si ignora la ciencia profunda de la Religión, ¿con qué armas se podrá defender? Si no tiene bien fundada la fe por conocimientos racionales de los motivos de credibilidad en que se apoya, corre peligro de sucumbir.

No sería prudente querer ensa-

yar en sí mismo los efectos del láudano para cerciorarse de que efectivamente es un veneno activo según afirman los facultativos.

Ninguna madre dejará que su tierno hijo juegue con un revólver ó un cuchillo.

No creo que por probar y saber de todo haya ninguna persona que ponga en la olla toda clase de productos vegetales para que le sirvan de alimento.

Pues bien; para un buen católico basta que un libro esté prohibido por la Iglesia, universal ó particular, para que se abstenga de leerlo; ni por curiosidad ni por otro pretexto se ha de crear facultado para ello.

El que quiera instruirse sobre un asunto dado, el que quiera resolver alguna dificultad ó disipar una duda, si de buena fe busca la verdad desde luego la podrá adquirir á satisfacción ó accediendo á personas autorizadas ó también adquiriendo los libros que de la materia discutida tratan.

Si cada uno quisiera colocar y comparar todas las religiones, para elegir la que fuese más conforme á su razón, no admitiría ninguna por falta de tiempo. Necesitaria hacer un examen comparativo, y éste, para ser completo, requeriría que se aprendiesen todas las lenguas, se registraran todas las bibliotecas, se resolvieran problemas los más intrincados; habrían de conocerse todos los ramos del saber, se habrían de examinar en sus fundamentos con atención profunda todos los sistemas religiosos.

La vida de un hombre no bastaría para conocer todos los argumentos que contra la Iglesia se han inventado. Se ha echado mano para combatirla, de todos los medios imaginables; se interrogó á las pirámides y las estíngies; buscóse la clave con que descifrar y leer los jeroglíficos que la antigüedad trazó en los ladrillos.

Trasportándose en espíritu á millones de siglos atrás, se asiste á la formación de los mundos siderales y á la solidificación de la tierra; en todo se busca argumentos contra la Iglesia de Cristo.

El que quisiera, de consiguiente, tener noticia cabal de cuantas observaciones se han opuesto, debería saber todas las ciencias, especialmente las físicas y exactas, pues de ellas, de modo especial, se ha valido la impiedad para añadir nuevos sofismas á los ya pulverizados por los apologistas católicos.

El que se entregue á la lectura de obras impías acabará en el más lamentable indiferentismo.

A obedecer, pues, á nuestra madre la Iglesia en todas sus decisiones, si queremos ser verdaderos católicos.

P. LEGRÍN

## Ala conquista del suelo

*Correspondencia europea*

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE

Nuestras municipalidades de Costa Rica, después de haber bien ó mal vendido sus tierras de egidos sin dejar ni siquiera al rededor de las ciudades buenos espacios para bosques, como los que rodean las ciudades europeas, llegan hasta á pedir al Congreso las autorice para enajenar hasta el derecho que la ley les otorga para denunciar en los terrenos baldíos de la República.

Muy al contrario proceden por acá; y si no permitame usted que le extrahe ó traduzca algunos párrafos de una correspondencia de Londres publicada en *El Patriota* de Bruselas,

Se trata de una revolución que, no por ser pacífica y realizarse sin ruido, es menos interesante y llena de importantes consecuencias. La nación inglesa marcha á la conquista de su territorio. Al lado de los grandes *landlords*, que hasta aquí han poseído exclusivamente el suelo del país, se quiere formar una clase de pequeños propietarios que en adelante cultivarán por sí mismos la tierra que antes trabajaban para otros.

El punto de partida de esta evolución es una ley votada en las últimas sesiones del Parlamento. En virtud de ella los concejos de condado (digamos municipalidades) han recibido poderes muy amplios para adquirir ó arrendar tierras para ellos á su vez deberán subarrendar (entre nosotros sería vender) á pequeños cultivadores. Por pequeños cultivos la ley entiende las explotaciones de 5 á 50 acres: el acre equivale á 4,046 metros cuadrados.

El Estado viene en ayuda de los concejos de condado para estas adquisiciones, cuyos primeros gastos son suplidos por el Ministerio de Agricultura. Además, los empréstitos contratados por los concejos con el fin de adquirir tierras pueden ser reembolsables por partes en un período de 80 años. De este modo los concejos quedan en capacidad de conceder á los pequeños cultivadores condiciones muy favorables.

La facultad más grande que la ley confiere á los concejos de condado es el derecho de expropiación. Una vez que el concejo ha decidido que ciertas tierras son necesarias para establecer en ellas pequeñas explotaciones agrícolas y que sus planes han sido adoptados por el Ministerio de Agricultura, aquél está autorizado, si no se llega á un arreglo amigable con el propietario, para ocurrir á la expropiación á fin de comprar ó alquilar los terrenos que necesita. El precio de compra ó arrendamiento se fija por arbitros.

Si por acaso sucede que un concejo de condado se muestra cobarde ante la empresa y rehusa aceptar las obligaciones de propietario, entonces el Estado interviene y se sustituye á la autoridad municipal. El Ministerio de Agricultura, por sí ó por medio de una comisión se encarga de adquirir ó alquilar las tierras y de cederlas á los pequeños cultivadores.

La necesidad de una ley agraria semejante se hacía sentir con fuerza en Inglaterra, para detener ese movimiento desenfrenado que arrastra desde hace algún tiempo la población de los campos hacia las ciudades. No era posible hacerse la ilusión de que la nueva ley lleve á las aldeas las gentes que las han dejado, pero sí podría esperarse que ella llevaría á las que no habían salido la persuasión de permanecer allí. Ahora bien, es grato constatar que tal esperanza no ha salido fallida.

Noticias de todas partes nos dicen que la ley ha despertado en los campesinos un verdadero entusiasmo y que ellos se preocupan vivamente de los medios de aprovechar sus beneficios. Condado hay donde el movimiento ha tomado tal impulso, que las personas que lo dirigen dicen que pronto el condado entero será repartido entre pequeños cultivadores. Será una exageración, pero ella indica las esperanzas de la población rural en esta parte del país.

Los interesados comprenden que la clave del problema se encuentra en la cooperación. Y es verdaderamente satisfactorio el saber que dos florecientes agrupaciones cooperativas prestan su apoyo á los aldeanos que quieren cultivar la tierra por su cuenta. La más antigua es la "Asociación cooperativa de la cultura en pequeña escala" que está en camino de extender todavía más sus operaciones. Existe además la "Sociedad de organización agrícola", formada hace algunos años bajo la dirección de Mr. Terbrigg, y que acaba de dirigir una circular, especie de manifiesto, á los concejos de condado. Ese documento encierra algunas cifras instructivas. Así vemos en él que en seis años que la sociedad ha consagrado al desarrollo de las cooperativas agrícolas ciento cincuenta y seis de dichas organizaciones se le han afiliado con un total aproximado de diez mil miembros. Si tales resultados se han alcanzado bajo el régimen de la antigua legislación, cuyo efecto era más bien paralizador de toda iniciativa, de todo esfuerzo, ¿qué no podrá hacerse con la ayuda

de la nueva ley, que no solamente favorece la acción sino que invita á hacer!

Permítame añadir, señor Director, que nosotros tendremos tarde ó temprano que imitar á Inglaterra si queremos fomentar la agricultura y la población rural sobre todo en las ricas provincias de Guana caste y de Limón, donde el capital ha hecho enormes *acaparamientos* de tierras.

Su afmo. amigo,

MATÍAS TREJOS

Bruselas, 21 de noviembre de 1907

## Díalogo concho

### Chepe y Andrés

*Chepe.*—Decime, Andrés, ¿qué cosa son esos gitanos?

*Andrés.*—Pos, hombre, son unos *vagamundos*, ocupados en su oficio.

*Chepe.*—Es decir, que no tienen más oficio que el que ejercen aquí?

*Andrés.*—Ellos aparentan el oficio de *caldereros*, pero ejercen otras industrias no muy limpias.

*Chepe.*—¿Y de dónde vienen esos rayos?

*Andrés.*—Los gitanos tienen su principal residencia por allá en la parte oriental de Hungría, y se cree que descienden de los *hunos* que Atila llevó de la Tartaria. Los que andan por acá tal vez vengán de España, donde han vivido algunas tribus desde que salieron los moros.

*Chepe.*—¿Y qué religión tienen?

*Andrés.*—Algunas tribus creen en los dos espíritus: bueno y malo. Algunas otras adoran directamente al demonio.

*Chepe.*—¿No tienen jefe?

*Andrés.*—Cada tribu tiene un jefe subalterno que parece no es muy rígido ni muy lujoso. El rey vive en la Bohemia, cuando no visita de incógnito las diversas tribus de su reino.

*Chepe.*—¿Es cierto que roban chicos?

*Andrés.*—Parece que tienen fama de ello; unas veces para exigir *rescate*, y otras para adiestrarlos en sus artes. Listos para el robo, eso sí que lo son.

*Chepe.*—¿Será cierto que adivinan?

*Andrés.*—No son más que charlatanes, que aciertan algunas veces por casualidad.

J. GARITA.

## Las fiestas de la Virgen

Si siempre ha habido esmero en celebrar la Inmaculada Concepción de María, este año ese esmero ha llegado á su colmo, porque la capital ha tenido once días de solemnes festejos.

Primero el novenario, después la solemnísimas función del 8, y por último las Cuarenta Horas.

Causa verdadera satisfacción y alegría el que contra lo que desean librepensadores, masones, teosofistas, espiritistas, materialistas y demás sectarios del error, cada día aumenta el fervor y religiosidad de este pueblo esencialmente católico. Prueba palpable se ha dado con la gran manifestación hecha á la Madre del Amor Hermoso en estos días ¡Cuánto fervor! ¡cuánta solemnidad! ¡Cómo personas de todas las clases sociales contribuyeron para hacer más grandiosa la fiesta!

Hubo mucho gusto en el arreglo de la santa iglesia Catedral.

Con hermoso y artístico telón pintado con gusto, se cubrió el fondo del templo, y del centro se destacaba bellísima y encantadora la imagen de María Inmaculada entre focos de luz. El resto del templo, todo adornado con lujosos cortinajes de azul y blanco, emblema de la pureza celestial.

A una respetable matrona, doña Elena Castro v. de Orozco, se debe el espléndido cortinaje que lucía en el fondo del altar mayor. Dos



## Cielo sin nubes

### Los cuatro elementos

Felipe acababa de cumplir 14 años. Habiendo, pues, llegado el momento de escoger oficio, se decía:

—“Quiero ser jardinero. Nada tan agradable como vivir siempre en medio del follaje y perfume de las flores”.

Fué colocado como aprendiz en una casa de un jardinero. Poco tiempo después volvió a su casa y se quejó de tener que estar siempre encorvado hacia la tierra, y aun á veces arrastrarse sobre ella; le dolían los riñones y las rodillas; en una palabra, ya no quería ser jardinero.

Felipe manifestó su deseo de ser cazador.

—“¿Qué vida tan agradable —se decía— debe uno llevar á la sombra de las verdes florestas!”

Pero no tardó en volver á su casa, doliéndose de no poder soportar el *aire* de la mañana que, ya húmedo y brumoso, ya violento y glacial, le azotaba el rostro.

Entonces le acudió la idea de dedicarse á la pesca.

—“¿Bogar en un ligero bote sobre la límpida corriente del río —se decía,— y, sin fatigar-se las piernas, no tener más trabajo que sacar del agua las redes llenas de peces, eso sí que debe ser divertido!”

Bien pronto se cansó también de aquel placer.

—“Es un oficio malsano —decía,— el *agua* me repugna por completo.”

Finalmente, quiso ser cocinero.

—“¿Cocinero —se decía,— he aquí al hombre! El jardinero, el cazador y el pescador están obligados á entregarle el producto de su trabajo, y nunca le faltan los buenos bocados.”

Apenas hubo probado este oficio, cuando volvió también quejándose á su casa.

—“Todo iría bien —dijo,— si no fuera por el *fuego*. Delante de aquellos hornos encendidos pelagra uno de asarse ó de retirarse de calor.”

El padre no quiso que Felipe escogiese por la quinta vez oficio.

—Nadie puede ser feliz —le dijo con tono severo— si no aprende á soportar con valor las dificultades de su estado. Pretender sustraerse á todos los inconvenientes que los cuatro elementos, la tierra, el aire, el agua y el fuego ofrecen á veces, es querer dejar de ser hombre y de vivir. La profesión que se ha empezado á aprender, después de haberla escogido libremente, ofrece muchas y grandes ventajas; bastará conocerlas y apreciarlas, para que los pequeños fastidios que entranan nos parezcan fáciles de soportar.

Felipe siguió el consejo de su padre, y más tarde, cuando oía quejarse á otros de los pesares que les ofrecían sus oficios, alentábalos, diciéndoles:

— Amigos míos, tengo experiencia de ellos; ya sé lo que es eso, mas escuchad esta máxima:

Sin envidiar la suerte de tu prójimo, goza del bienestar que Dios te envía; en todo oficio hallamos un disgusto, mas también nos ofrece una alegría

## DISCURSO

sobre la EDUCACIÓN DEL ENTENDIMIENTO, pronunciado por el señor Rector del Seminario de esta capital, presbítero don Agustín Blessing, en la solemne Distribución de Premios de ese plantel el 15 de diciembre de 1907.

Ilmo. señor Obispo,

Eccmo. señor Presidente,

SEÑORES:

[Continuación.]

En el procedimiento de la educación intelectual han de tomarse en cuenta algunas condiciones indispensables para que sea provechosa y efectiva nuestra labor.

*Haya claridad en nuestros conocimientos.* Claridad que salta, como de la batería eléctrica la chispa, así aquella del orden lógico en los conceptos.

El escolasticismo, maestro en el pensar, ponía de antemano la brillantez en las cuestiones más escabrosas, interrogando severo é inflexible “*Quid sit?*”—¿Cuál es el objeto ó el asunto que se intenta investigar?

Y mientras no se determine bien ese objeto, mientras el espíritu no haya salido de toda incertidumbre, divagación ó inestabilidad sobre el término que ha de atraer las fuerzas del intelectualismo, no se procede adelante: la lamparilla de la definición ha de ser gufa, en las oscuridades que precisa disipar.

¿Cuántas divagaciones insustanciales, cuántos altercados sin provecho se habrían evitado en el mundo del intelectualismo, si antes de emprender las discusiones, el rígido, pero decisivo “*Quid sit?*” hubiese abierto el portalón de las investigaciones!

La segunda condición para que los conocimientos humanos formen bien nuestro criterio, es ponderar la fuerza del convencimiento que á nuestro ánimo den los argumentos y razones en que se basa el desarrollo de la exposición.

Propio es de inteligencias flacas ó mal dirigidas, ó no bien cinceladas por los hábitos de la educación intelectual, el rendirse á especiosos raciocinios, á pruebas raiquitas y sin vigor, á meras conjeturas, ó lo que es peor, hacer alimento científico de lo que no ha traspasado los umbrales del determinismo en los conocimientos humanos, ó no trae sus credenciales de la revelación divina ó de la tradición sobrenatural eclesiástica, en los conocimientos religiosos.

El recto proceder en la vida intelectual es rendirse incondicionalmente cuando la verdad aparece con todos los atavíos de reina; mas no doblegar jamás la frente delante de intrusas damas, por más que se revistan de las galas deslumbradoras que se estilan en los palacios del intelectualismo.

Por eso como medio de apreciar el oro en los conocimientos sin que engañe el oropel, y para ir con paso seguro por los Campos Eliseos de la verdad, aconsejaron los antiguos el “*Distingue frequenter*”—Saber distinguir bien es caminar armado de daga filosa con que cortar los bledos que nos estorban el paso para llegar á los dominios de Minerva.

No solamente ha de resplandecer la claridad en nuestros conocimientos para que el pulimento intelectual sea perfecto; precisa además que nuestra razón se interne en las regiones del saber, con seguridad y firmeza.

Para esto indague el hombre en sus conocimientos científicos los motivos sobre los cuales descansa el criterio de veracidad.

¿Utrum sit? era la segunda prueba á que sometía la formación intelectual en las ciencias humanas y divinas, la escolástica rigurosa; y mientras aquellas no hiciesen exposición completa y detallada de los argumentos de veracidad en todas sus formas, con todos los timbres de su valor y los quilates de su fuerza, no eran estimadas como nacidas de las entrañas de la verdad, que dignifica al hombre.

Justo y razonable proceder: ¿caso ha de rendir el hombre su entendimiento á simples excogitaciones, hijas de la fantasía ó del capricho científico, ó de una auto-

ridad que traspasa sus propios dominios?

No discute el niño las razones que apoyan á su madre en las enseñanzas de la infancia; porque para el niño, la solicitud, el cariño, la abnegación y pureza del corazón de la madre amante, son grániticos fundamentos que abonan la sinceridad en los conocimientos que aprende de los labios de quien le dió el sér.—Mas ¡después!...— Cuando el hombre quiere formar en mayor escala su criterio personal, cuando la razón quiere internarse más en las averiguaciones de la ciencia,.... sea crítico su asentimiento, para que no le deslumbrén fuegos fatuos que á trueque de fugaz y transitoria ilusión le dejen sumido á la postre en las oscuridades del error.

Crítica sensata y exigente de las opiniones de cuantos nos ofrecen pábulo al entendimiento en sus razanamientos, será gufa segura para encontrar la verdad.

\*\*

Si me preguntáis, señores, finalmente, ¿por qué debe formarse el entendimiento, por qué debe aprender el hombre? me basta llamar vuestra atención á esa cualidad innata en el espíritu humano que le hace vivir en afán sin sosiego, por admirar, conocer y analizar todos los fenómenos de la creación entera: la curiosidad.

Os diré que eso que llamo curiosidad es la mirada del entendimiento que busca objetos dignos de él en qué posarla, con intensidad amorosa.

Admira con los sentidos la naturaleza y quiere averiguar las leyes que la presiden, los secretos de sus bellezas, las correlaciones que determinan esa graciosa dependencia, ese conjunto armonioso por el cual se complementan, el huracán poderoso con la brisa juguetona que refresca los calores del estío; el fragor del rayo que hiende los cielos, con las chispas eléctricas que atrevidas lo remedan; el movimiento de las ondas gigantes del mar, con el dulce susurro de las fuentes que traviesas corren saltando por las piedresillas de humilde cauce; la corpulencia de la encina puesta sobre las cumbres de los montes y que toca los cielos con su copa, con la florcilla modesta que adorna la pradera.

Y cuando esos secretos ha indagado el entendimiento, busca más luz, quiere ámbitos más extensos; y entra dentro de sí mismo; y se siente con aspiraciones á lo grande, á lo eterno, á lo infinito, y por eso pregunta por su propia naturaleza, por algo que llene sus aspiraciones ilimitadas; y como nada hay en lo creado que satisfaga su ambición legítima, se remonta á las esferas del espiritualismo; y cuando ingenuo, humilde y lleno de anhelos inmaculados, traspasa los límites de la materia, encuentra á Dios que, dándole las alas de la fe, le permite internarse en las regiones de lo sobrenatural y comunicarse con la divinidad misma; y entonces se siente iluminado por resplandores de la faz del Eterno, y mira definidos los horizontes de su porvenir y de su dicha, de su íntimo sér y de su fin incomparable.

Y así el hombre llega á sentarse en la sede real de dominador de la creación, superior á la naturaleza, inferior sólo á Dios.

Para ese logro sustancial, para ese objeto que compendia el legítimo valer de la razón, debe aprender el hombre todo lo que es la verdad, todo lo que es útil, todo lo que le permite cumplir su noble fin en la creación.

Cultivando así su entendimiento, pulimentando su razón llega á comprender lo magnífico de la naturaleza, que es reflejo de la verdad; entiende su propia dignidad de criatura racional que guarda la chispa divina que se llama razón; y logra alcanzar el intelectualismo de Dios, que es la verdad por esencia; y cuyo conocimiento por la fe, es el mejor adorno y la perfección más exquisita del intelectualismo humano.

He dicho.

Si tiene Vd. algunos amigos que sufran de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., díales que escriban á la casa, 15 Park Row, New York, N. Y., mencionando este periódico, y se les enviarán GRATIS direcciones é instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. Correspondencia y folletos en inglés y castellano.

## LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO y Cia.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker “Parker fountain pen inck curve”.

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Viquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Viquez, Alberto Brenca C., Ricardo Fernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zarragoita, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Fred. Darriel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, Gonzalez Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrioueyo, Lisimaco Chayarrín, Añato etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C., Ricardo Pinto, etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para nacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

## LIBRERIA Y PAPELERIA

DE IGLESIAS Hos.

Acaba de recibir un gran surtido de hermosos cuadros y espejos de todos tamaños. En esta casa se sirven suscripciones á las interesantes enciclopedias Espasa y Seguí, de las cuales tenemos varios cuadernos recibidos.

## Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

Jorge Morales Bejarano

Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta dMer as. Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

## LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todo mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos

Alberto Odio

# Sozodonte

PARA LOS  
DIENTES Y EL ALIENTO.

(DE VAN BUSKIRK)

Es el dentrífico favorito del público de todo América así como también de todo Europa, desde el año de 1859. Es la preparación mas antigua del nuevo mundo.

La célebre actriz Sahara Bernhardt dice del Sozodonte que “es el único dentrífico de reputación universal.”

El Sozodonte preserva la dentadura de su decaimiento, endurece las encías y perfuma el aliento, dándole el olor mar delicioso que ninguna otra preparación puede conceder.

El Sozodonte se vende en todas las Perfumerías, Droguerías y Farmacias. Se manda por correo un libro diciendos la manera de cuidar vuestra dentadura y una pastilla de Jabon Sozoderma de muestra á quien la pida dirigiendose á los propietarios

HALL & RUCKEL,

215 Washington St., New York, EE. UU. de A.



Esta es la figura exacta del paquete según se vende.